



CÁMARA DE COMERCIO
DE VALLEDUPAR

1967

2017



INDÍGENAS DE LA SIERRA NEVADA DE SANTA MARTA



ARHUACAS (IKAS-IKJAS)

Los Arhuacos —llamados también ika o iku— son un pueblo amerindio de habla chibchana que habita la vertiente meridional de la sierra Nevada de Santa Marta (Colombia). En 2005 eran 22.134 personas,¹ que hablan su propia lengua.



LOS KOGUIS

Ellos consideran que son los depositadores de las tradiciones religiosas y filosóficas de las distintas tribus de la sierra nevada de santa marta donde se refugiaron. Buscan el equilibrio «es acuerdo» como dicen ellos. La armonía con el hombre, consigo mismo y con la naturaleza

Foto: Juan Pablo Gutierrez / ONIC



LOS MOTILONES - BARI

Desde tiempos prehispánicos la zona se caracterizó por el permanente contacto intercultural entre los grupos de las regiones circundantes. Para el momento de la conquista, ocupaban un extenso territorio desde Los Andes venezolanos hasta la Serranía del Perijá. El grupo mantuvo su resistencia a la “pacificación” durante casi cinco siglos desarrollando mecanismos de adaptación, como su patrón de residencia múltiple que permitió el relativo aislamiento de las poblaciones. Sin embargo, las misiones capuchinas lograron establecerse en su territorio desde épocas tempranas, permitiendo el contacto con la sociedad mayoritaria.



YUKO-YUKPA

Los yupo-yukpa son un grupo de filiación lingüística caribe. Su fenotipo se caracteriza por su baja estatura, que les ha dado el carácter de ser. La unidad de producción local. Los hombres se encargan de la elaboración de vasijas, confección de pipas, armas de cacería, construcción de la vivienda y siempre de productos agrícolas. La mujer por su parte, se dedica a la siembra del maíz, preparación de los alimentos, mantenimiento del jardín.